

## 封書等で寄せられた意見概要等

117名分 8月28日現在

住所	要約
----	----

### 整備計画全般

豊橋市	<ul style="list-style-type: none"> <li>・原案は、ほぼ良い計画だと思う。</li> <li>・河川整備計画を早急にまとめ、事業の早期実施を希望する。</li> </ul>
田原町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・整備計画原案に賛成である。</li> </ul>
新城市	<ul style="list-style-type: none"> <li>・水と緑に囲まれた農工商バランスの取れた流域を作り出すことが重要である。</li> <li>・豊川水系河川整備計画原案はこれらを実現するため妥当な案であり、コスト削減に務め早期着手完了を望む。</li> </ul>
鳳来町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・管理さえしっかりすれば河川は生きてくると思うため、将来を見越した大胆な計画を立てることを希望する。</li> </ul>
	<ul style="list-style-type: none"> <li>・豊川水系の整備も放水路に始まり堤防など、ほぼ完成しているため、ソフト的に対応する方策を講ずるべき。</li> <li>・今以上のハード的整備は、税金の無駄遣いである。</li> </ul>
豊川市	<ul style="list-style-type: none"> <li>・一日も早く豊川水系の整備計画が完成することを希望する。</li> </ul>
渥美町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・河川整備を希望する。</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・計画原案の実現を希望する。</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・被害が起こらない河川計画を希望する。</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・早期実現を希望する。</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・早期実現を希望する。</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・農業経営安定化のため整備計画の早期実現を希望する。</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・早期実現を希望する</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・今後の農業に必要な計画は推進すべき。</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・早期実現を希望する</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・早期完成を希望。</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・早期実現を希望する。</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・早期実現を希望。</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・早期実現を希望。</li> </ul>
赤羽根町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・農業状況も変化している中で、計画を推進した場合の負担増によるメリットがあるか疑問。</li> </ul>
豊橋市	<ul style="list-style-type: none"> <li>・親水性に配慮し、未完成堤防の早期完成を要望する。</li> </ul>
一宮町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・豊川をきれいにするためのボランティアを、行政を通じて募集したらどうか。</li> </ul>
豊橋市	<ul style="list-style-type: none"> <li>・整備計画には賛成。実行しなければなんにもならないので、早期実現を希望。</li> </ul>
音羽町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・治水、利水、環境いずれも調和ある開発が必要。</li> </ul>
設楽町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・設楽ダムの早期実現、治水、利水、環境整備を希望</li> </ul>
新城市	<ul style="list-style-type: none"> <li>・その場しのぎの対策ではなく将来を見据えた長期計画の実現を希望する。</li> </ul>
田原町	<ul style="list-style-type: none"> <li>・早期着工実現を希望。</li> </ul>

# 封書等で寄せられた意見概要等

117名分 8月28日現在

住所	要約
----	----

## 設楽ダム関連 設楽ダム計画を推進する方の意見

豊橋市	・一日も早く安定した水の確保、洪水の被害からの守りをしてもらうために設楽ダムの建設を希望する。
新城市	・日常管理が出来れば設楽ダムには賛成。
田原町	・東三河の総合的な発展のためには、水資源の開発は必要不可欠である。 ・豊川水系は天竜川水系と比べ水源地の面積が狭く、渇水になりやすい体質であり、キャパシティの拡大の為に設楽ダムの建設促進を希望する。 ・設楽ダムが出来てもダム建設の費用を回収する為に新たな水需要を限りなく作っていくことには反対であるが、少雨の年でも安心して生活出来るようなバランスのとれた水資源開発と利用計画を実施を希望する。
鳳来町	・今後は東三河の受益地発展のためにも安定した水を供給できる設楽ダムは必要不可欠である。
豊橋市	・設楽ダムの建設により取水の安定化を図るとともに子供達が川遊びの出来るような自然な流れの豊かな川を造って欲しい。 ・ダム建設に当たっては、水源地域の方々には下流域は協力して感謝の気持ちを具現化するべきである。
小坂井町	・環境面においてダム建設時は、一時的に荒れるが、完成後には元の静かな山間部に戻ると思う。 ・水が満々と満ちている状況は、人、動植物を休ませてくれる場所だと思ふ。 ・上流域の方々に、下流域の渇水状況を今以上に理解をしていただき、上流域の方々の生活に支障がないよう適切に話し合いを行って欲しい。
蒲郡市	・東三河地域の発展には水が必要であり、防災と環境保全とそして上流地権者には十分に留意し、ダムの早期着工を希望する。
豊川市	・設楽ダムについて水没者対策、水源地域振興策及び残存者対策などについて下流住民にも認識を持たせること。 ・設楽ダムの早期完成の為に下流域住民の取るべき方策を具体的に指導されたい。行政（国・県・市）が先頭に立って上流地域に対応しないとダムは出来ない。 ・行政機関の適切な指導を下流は期待している。
小坂井町	・ダムなどの整備を推進し、水不足の解消を希望する。
渥美町	・年間を通じた安定の利水計画の早期着工、完成を望む。
渥美町	・降雨時に無駄に河川に流れている水を長期的に利用できるようなダムが必要である。
豊橋市	・利水、治水の面でも計画されている設楽ダムの建設は急務だと思う。 ・水源地域のご理解と地域の整備発展も支援されますよう希望する。
豊橋市	・利水計画の基に設楽ダムの建設促進を希望する。その際、設楽町には下流市町が補償されるよう指導されることを希望する。
渥美町	・ダムを希望する。
渥美町	・将来に渡り、用水の確保は必要であるため、ダムを希望する。大島だけでは不足する。
渥美町	・豊川用水は全体量が不足しているため、ダム建設を希望する。
渥美町	・水が不足しているのでダムを強く希望する。
渥美町	・水の有効利用はすべきであり利水する者として田畑には水が必要である。ダムを希望する。
豊川市	・水の需要が増えて供給不足解消が不可欠となっており、そのバランスを保つには人工的に上流部にダムなどの人工湖が必要である。 ・広い視野に立って且つ、環境にも配慮してもらい国の政策を受け、益々豊かな生活を希望する。
豊橋市	・現在の渇水は少雨が原因で、ダムの貯水量を頼りにするしかない。農業従事者、利水者としても不安のない生活出来るようにこの豊川水系計画にもある設楽ダムの建設を早急に希望する。
渥美町	・ダムの早期建設による渇水解消を希望。
豊橋市	・毎年行われている節水対策の為に設楽ダムの建設を
新城市	・設楽ダムの必要性は理解できるが、説明不足。 ・建設費の負担は小規模農家にとって深刻な問題。高い生産能力のある地域と中山間地の同一負担は問題。
田原町	・設楽ダムは豊川水系の治水、利水に重要な施設であり、早期着工を希望
設楽町	・設楽ダムを造るならば早期実現を望む
設楽町	・水没地域住民は設楽ダム問題の早期解決を希望している。
田原町	・設楽ダムは豊川水系の治水、利水、環境のために重要な施設であり早期着工を希望。

## 封書等で寄せられた意見概要等

117名分 8月28日現在

住所	要約
田原町	・水没地域住民のためにも設楽ダム建設の早期実現を強く希望
田原町	・設楽ダム早期実現を希望。
田原町	・設楽ダム建設の早期着工を希望
田原町	・設楽ダム建設の早期着工を希望
田原町	・設楽ダム建設の早期着工を希望。
田原町	・設楽ダム建設の早期着工を希望
田原町	・湧水対策のため、設楽ダム建設の早期着工を希望
田原町	・設楽ダム建設の早期着工を希望
田原町	・災害防止、水の安定確保、環境保全のため設楽ダムの建設は是非とも必要であり、早期着工を希望。
田原町	・設楽ダム建設の早期着工を希望

# 封書等で寄せられた意見概要等

117名分 8月28日現在

住所	要約
----	----

## 設楽ダム関連 ダム計画の再考を求める方の意見

豊川市	・今ある水を（ダムにより）利用するのではなく、水量の確保（山林の保全、水源の確保）に努めるべきである。
豊橋市	・過去に比べ、水量が減ってきている。 ・魚の絶対数が減少していると思う（その原因の1つは、ダムによるものだと思う）。 ・下流の人が水をより多く求めれば求めるほど、川は死に近付くため、水を無駄に使わない方法を考えるべきである。
豊橋市	・「クマタカ」等の保護活動記事等の記載をすべきである。
一宮町	・設楽ダムは、下流の洪水防止対策にはならず、かつ、環境、動植物の生態からも「設楽ダム反対」である。
新城市	・設楽ダムの建設により、豊川の流量がさらに少なくなり生物や景観に与える影響が大きくなることを心配している。 ・設楽ダム建設でなく、堤防の建設や河道改修又、流域の森林整備を進めるべきである。 ・設楽ダムありきではなく、費用対効果を他の方法による治水、利水、環境整備を実施した時と比較し、それを情報公開し、建設の是非を判断する必要がある。
一宮町	・「豊川をいかに利用するか」（行政則）でなく「美しき川」として子孫に残すことを考えるべきである。
新城市	・利水について、設楽ダムがなくても実績需要量を十分確保出来る。 ・治水面でも上流の森林保全と他の方法の組合せで対応可能である。 ・ダム無しで豊川を安全で自然豊かな川にしていくにはどうすればよいか、再考するべきである。
豊橋市	・河川法改正の柱となっている環境保全の視点がどのように原案に盛り込まれているのか理解し難い。例えば環境への影響が著しいとしてダム建設は行わない方向で世界的に見直しがされているにもかかわらずなぜ豊川水系ではダム建設案を採用したのか。明らかにされなければならないと思う。 ・ダム建設による水道料金・農業用水料金の負担増を明示すべき。
鳳来町	・M40年代、S44年の洪水はその数年前に国有林、民有林の伐採が重なった結果、森林の保水力、土砂防止力の低下による物である。適正な管理と過剰な開発をさける事で大洪水は起きない。 ・沿岸漁場の漁業不振は流入河川の水質に問題有り、漁民が森林に注目している。三河湾を浄化するために上下流が協力する為、森林整備に参画を希望する。
赤羽根町	・現状のままでよいと思う。 ・ダムは建設しない方がよい。
赤羽根町	・河川整備は推進してほしい。ただし、何でも豊富に使うという意識改革が必要で、ダムの建設は反対。
赤羽根町	・河川整備は必要だと思うが、ダムは必要ない。
赤羽根町	・ダム建設による農家負担等を考えると一方的な計画の推進は疑問である。
赤羽根町	農業をやる若い人は少なく、住民の負担が大きくなるため、ダム建設は反対。
赤羽根町	・ダムの必要性に疑問
東栄町	・霞を締め切り、ダムを造る理論は理解できない。 ・設楽ダムの建設地点では治水機能に疑問がある。布里ダムが必要ではないか。 ・ダム建設による河川、動植物、三河湾、住民生活への影響が不明
新城市	・設楽ダム地点での洪水調節に疑問がある。巴川合流点より下流の方が効果的ではないか。 ・利水容量は建設同意可能量とし、利水者がその範囲内で努力する事も大切。
設楽町	・愛知県にダムのない川を残したい。三河湾と豊川の結合で自然が保全されている。
設楽町	・設楽ダム計画推進一辺倒の整備計画原案を作成した豊川の明日を考える委員会の豊川に対する認識の甘さを感じる。 ・治水・利水両面から設楽ダムは不必要である事は整備計画原案から明らか。 ・（整備計画原案の描く豊川は？）豊かな河川環境には程遠い。
設楽町	・流入河川が2つしかない設楽ダムの治水効果には疑問。

# 封書等で寄せられた意見概要等

117名分 8月28日現在

住所	要約
----	----

## 霞関連

豊橋市	・牛川の霞堤の早期締切りを希望する。
一宮町	・洪水対策には、「小堤」ではなく本格的な堤防を造るべきである。
豊橋市	・暮川と為金の間の狭隘部の拡張については拡張が下条地区への洪水の侵入がプラスとなるかマイナスとなるか十分に研究して、実施時期を決定していただきたい。 ・情報の提供と地域住民の意見の汲み上げを十分に実施してもらいたい。また、下条・賀茂・江島が特殊地帯に陥る事がないように充分研究し、案を作ってもらいたい。
豊橋市	・霞堤を締め切り、地区内に降った雨を排水し、主要道路が洪水時でも利用出来るよう
豊橋市	・霞堤地区について、右岸は完成しているのに左岸が無堤なのは不公平、早期築堤を希望

## 治水

豊橋市	・水は人間生活に必要な物であるが、台風時・豪雨等洪水対策に最善の努力を願いたい。
豊橋市	・「堤防が未完成の区間」についての今後の計画について記述すべきである。
鳳来町	・石田橋より下流の洪水は都市開発による洪水調整機能の消失による都市型洪水だと思う。
一宮町	・堤外地の樹木等により、洪水時の本川からの逆流が早くなったように思うので調査してほしい。

## 利水

新城市	・毎年のような渇水により日常生活や農業生産活動に大きな不安と被害を与えると共に、水利用開発企業の立地が進まないなど当地域の発展の障害となっている。
豊橋市	・水の有効活用が出来る方策の推進を希望する。
鳳来町	・都市に降る1,500mmの雨水の貯留、活用を含めた洪水利水を考えることが大切である。
渥美町	・宇連ダムが水不足なので川の水の確保を希望する。
渥美町	・下流地域農家はまだまだ水は必要と思う。
渥美町	・毎年の節水で水使用に対し、不安を持っている。雨水の有効的確保を希望する。
渥美町	・安定した水供給をしてくれるような施設を希望する。
渥美町	・毎年水不足が問題になるため十分な水確保を希望する。
渥美町	・農業用水の不足で営農計画出来ないため、水の安定供給を希望する。
渥美町	・毎年、節水となり水不足である。長期的な水確保を希望する。
渥美町	・全国的にも水不足に陥りやすい豊川水系の水源がもう少し整備されることを希望する。
渥美町	・本年は豊川用水の節水で困っている。これからの水の確保を希望する。
渥美町	・現在の水源自体、流域が小さく1ヶ月も雨が降らなければすぐに節水になってしまう。特に秋冬作の植付時期が一番厳しいと思われる。 ・県営かんばい等で無駄な水をなくそうとしているがもっと継続的に水を確保できるよう希望する。少くらの節水はやむを得ないがある程度安定した供給が望ましい。
渥美町	・宇連ダムの水がないため、水の確保をして欲しい。
豊橋市	・豊川用水通水後、渥美半島の農業は飛躍的に発展した。用水の賜と感謝する。 ・当初計画よりも工業用水、上水を上回る農業用水使用量が大幅に多いのも農業の発展の証だと思うし、今後も増加すると思う。
渥美町	・現在、節水が大きく作付けが出来ないため、水の確保を希望する。
渥美町	・豊川用水は全体で水が足りません。国土交通省で是非とも水の確保を希望する。
渥美町	・今の用水は長期的には不足しているので水の確保を希望する。2ヶ月位で節水は困る。
東栄町	・本年の渇水による具体的な被害が無ければ現状で良い。 ・中山間地の棚田を活用すべき
設楽町	・水不足解消のため、早期実現を要望する。
田原町	・渇水のない安定水量の確保を希望
田原町	・今後も水需要の増大が見込まれるので、一層の施設、設備の充実を希望。
設楽町	・今後の水需要増大がどうしても理解出来ない。

# 封書等で寄せられた意見概要等

117名分 8月28日現在

住所	要約
----	----

## 内水対策

新城市	・近年では集中豪雨の度、農地や道路が冠水して農作物の被害や道路の通行止めが発生しているため、殿田川及び杉川ひ門の所に大型排水機の設置を要望する。
-----	--

## 河川環境

新城市	・牟呂松原頭首工完成後、海倉淵から新城橋にかけて川底にヘドロが積（30cm程度）っているため除去を希望する。浄化への配慮を願いたい。
小坂井町	・河川整備計画の原案に自然環境の保全が含まれていることに賛同する。自然に触れ、楽しい河川となることを希望する。
鳳来町	・森と海をつなぐ回遊魚アユ、サツキマス、ウナギの遡上の為、寒狭川にある発電ダムに魚道の設置を希望する。 ・寒狭川にある発電ダムに可動式土砂廃棄施設して洪水時に土砂の流下を計って三河湾の浄化と干潟の維持を希望する。
設楽町	・「鹿島川の生活排水」が寒狭川に流れており、ダム建設をする前に浄化槽を設置し、浄化できた水をダム湖に流すようにしないと「佐久間ダム」と同じようにダム湖が汚れてしまう。
豊橋市	・河川敷の改善（公園・スポーツ広場など） ・豊川の水質保全に伴う、環境整備、一定量の水量確保
設楽町	・自然破壊にならない護岸整備をしてほしい。

## 維持管理

豊橋市	・渇水時や災害時のみではなく日常から節水や防災に対する啓蒙活動を行うべきである。
-----	--

## 要望・その他の意見

豊橋市	・豊川の支川朝倉川と本川との改修の整合性について知りたい。 ・組合で施工したマンホールが河川敷内にあるが、要・否をご教示下さい。
豊橋市	・パンフレット（整備計画原案）が、大勢の人々の目に触れるよう、新聞・テレビ等でPRする必要がある。また、学校関係へも配布すべきである
豊川市	・整備計画は基本的な概要のみの説明で地域に直接関係する計画案について、具体的に解説し質問があった場合は答える方法が大切かと思う（意見交換会の開催について）
豊橋市	・下条の堤防外の畑状態の河川敷は極めて大きな機能を秘めた場所と思うが十分な検討を加え、決定を見たら速やかに表明してもらいたい。
豊橋市	・牛川霞の締め切りについて、高潮と大雨が重なった場合の検討はされたのか。 ・堤防の草刈管理についても自然保護の視点がどのように検討されているのか。 ・霞部分の堤防かさあげは浸水時には今までより被害が大きくなる可能性はないのか（回数は減るとしても）
鳳来町	・環境は何故大切ですか、生きとし生ける物が連鎖する仕組みが生存の原点だからです。 ・共生共存の理念を共有する場作りが大切である。（上流、下流の乖離が問題である）
鳳来町	設楽下流域として ・緊急放水の不足 ・水温・水量の不安及び影響 ・土須から堆砂がもっと多くはないか対策は ・1億トンの湖水蒸発等による極地微気象による集中豪雨などの影響は？ ・大型ダムについて地球規模でのデメリットを検証し公表し対策案についての議論も公開して欲しい。
豊橋市	・豊川放水路の恩恵は計り知れない物があり、現在河川整備に伴い素晴らしい護岸、河川敷整備となり感謝している。 ・かわっこ資料館を町のシンボルとして大いに誇りに思っている。 ・第二渡津橋もやがて流域住民に多大の恩恵をもたらすと思う。
渥美町	・天白川に排水機の設置を希望する。
鳳来町	・ダムの水は死んでいる。流れのある河は生きている。とどうしても思える。水質に何か変化があるのだろうか。私に限らず多くの方が何か分からないが確実に違うという。このあたりの説明が不十分と思う。 ・水源地の鳳来、設楽の人達はどうしても被害者（？）意識がある。やはり水源に厚く、利用者に薄く。これが平等（不公平）では？
	以下の2点の質問 ・地区別意見交換会での意見はどんなものがあり、豊橋工事ではそれらをどう処理、つまり原案に反映させるのか？処理後のものでなく、各地区で出された全意見の確認、閲覧は可能か？ ・現在も満々と水をたたえる大島ダムの水を使わないのはいかなる理由からか？

## 封書等で寄せられた意見概要等

117名分 8月28日現在

住所	要約
設楽町	・天然記念物のねずみ 調査だけでは駄目だと思う。ダム建設工事が始まる前に捕獲し一時的に蓄養し他の適当な場所に再放流するようなことは考えられ計画されているのか。
赤羽根町	・内容を理解した人に説明を聞きたい。
東栄町	・流域一体観への具体的な提言は ・問題を解決してから関係住民の意見を聞き、計画を策定すべき。
一宮町	・清水川の環境を守るため努力しているが、堤外の改善ができないのでアドバイスしてほしい。
新城市	・意見交換会は偏った考えの人たちばかりの発言で残念。
設楽町	・設楽ダムが出来てからの、田口地区の環境、気候、健康の変化を知りたい。 ・（設楽ダムの計画貯水量の）1億トンが下がらないか。 ・水没地区として公表され商いに影響の出た旅館の状況は他の水没者とは異なる点に留意し、現在の補助、維持は出来ないか。
設楽町	・設楽ダムの項目では「地元の地域づくりに十分な支援をする」と述べられているので、原案には支援の第一として設楽町の町勢回復に不可欠な名古屋・設楽直通道路の即時着工と早期完成に全力を挙げることを明記するよう要求する。